

Zeitschrift: Défis / proJURA

Herausgeber: proJURA

Band: - (2018)

Heft: 7

Artikel: Le rôle clé du canton du Jura dans BaselArea.swiss

Autor: Meunier, Sébastien

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-823820>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 03.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le rôle clé du canton du Jura dans BaselArea.swiss

L'organisation BaselArea.swiss a pour mission de favoriser l'innovation et de promouvoir le développement économique des cantons de la Suisse du Nord-Ouest (Bâle-Ville, Bâle-Campagne et Jura). Ses projets sont très innovants et le canton du Jura est en première ligne dans l'essor de la structure.



Sébastien Meunier,
Head of Innovation
and Entrepreneurship
Member
of the Management
Board de BaselArea.swiss

L'activité de la structure s'articule autour des points suivants :

- faire connaître les atouts économiques de la Suisse du Nord-ouest et promouvoir la région.
- conseiller les sociétés étrangères qui viennent s'implanter dans la région.
- développer un écosystème dynamique favorable à l'innovation et aux startups dans la région.
- entretenir un réseau de décideurs, d'innovateurs, d'experts et de leviers multiplicateurs.
- soutenir les créateurs et les chercheurs dans leurs projets d'innovation et de création de startups.

Grâce à sa spécialisation, son réseau et son expérience, BaselArea.swiss dispose de connaissances variées en ce qui concerne les technologies et les secteurs d'activités en relation avec

les sciences de la vie, les technologies médicales, les TIC, les micro- et nanotechnologies & matériaux, ainsi que les technologies de production. Elle peut s'appuyer sur son réseau pour fournir à ses clients l'accès au savoir-faire spécialisé.

Elle est financée par les trois cantons fondateurs et par le Secrétariat d'État à l'économie (SECO). Des entreprises privées et des fondations soutiennent également l'activité en la dotant de sommes importantes (depuis 2017).

La structure propose les prestations suivantes :

- conseils aux clients tout au long de leur processus d'implantation et services d'assistance et d'aide à la décision sur mesure pour l'expansion de leurs activités commerciales dans la région.
- BaselArea.swiss met en relation les innovateurs et les entreprises opérant dans les secteurs technologiques clés pour les sujets relatifs à la technologie, à la R&D, ainsi qu'à l'innovation.
- soutien aux nouvelles entreprises créées dans la région pour la réalisa-

tion concrète de leur projet. Dans le Jura, BaselArea.swiss collabore avec Creapole.

- BaselArea.swiss propose aux entreprises du nord-ouest de la Suisse, qui souhaitent étendre leurs activités en Chine, un accès accéléré aux marchés chinois et à des partenaires commerciaux sur place.

Chiffres 2017

BaselArea.swiss a organisé plus de 100 événements, workshops, cercles technologiques, séminaires dans les trois cantons, qui ont réuni plus de 5500 personnes. Plus de 60 entreprises ont bénéficié du soutien de BaselArea.swiss pour leur création.

BaselArea.swiss a également accompagné 26 entreprises dans leur implantation dans la région.

Thématiques

BaselArea.swiss a développé un accélérateur « **BaseLaunch** » pour attirer des projets innovants dans la région dans le domaine des biotechs avec, comme partenaires, Roche, Novartis Venture

Fund, Johnson&Johnson Innovation, Pfizer et Roivant. L'objectif d'un accélérateur est d'accompagner individuellement et collectivement une dizaine de projets et leurs porteurs sur une période de 6-9 mois. BaseLaunch prépare sa 2^e année.

DayOne est une autre initiative centrée sur la « médecine de précision », la rencontre entre la médecine et les technologies de l'information et de la communication (TIC). Cette initiative, lancée il y a deux ans, comprend aujourd'hui une conférence annuelle, cinq rencontres d'experts par an, un laboratoire d'expérimentations et un programme d'accélération, le tout accessible à tous.

La construction d'un **Swiss Innovation Parc (SIP) Bâle-Jura** est un outil supplémentaire pour renforcer les liens entre les trois cantons. Ce sera un instrument de liaison, un point de rencontre entre entreprises, centres de recherches et projets. Il pourra être l'opportunité d'accéder à Delémont à des centres de recherche comme l'Université de Bâle, FHNW, CSEM...

Le centre régional est situé à Allschwil avec une antenne à Bâle et une autre à Delémont (zone Innodel – travaux en cours). L'antenne de Delémont couvrira les thématiques de la « santé de proximité », ainsi que de la « PME du futur ». Enfin, le projet Interreg (projet européen de coopération entre les zones frontalières) autour de l'industrie 4.0. Intitulé « **Upper Rhine 4.0** », le projet réunit des acteurs allemands, alsaciens et suisses dans le but d'aider les entreprises locales à développer leurs compétences et leurs projets en la matière par l'échange d'informations, la formation et le partage d'expériences au niveau du Rhin supérieur.

Le Jura dans la région bâloise

La République et Canton du Jura investit dans son partenaire BaselArea.swiss depuis plusieurs années pour renforcer

la relation Bâle-Jura (Bâle-Ville et Bâle-Campagne) dans l'innovation. L'idée de ce rapprochement est de créer des opportunités, de profiter des complémentarités pour développer l'innovation dans les trois cantons.

Le canton du Jura a une longue tradition de qualité dans l'automatisation au service de l'horlogerie pour une grande part. Mis à part Baselworld, la région bâloise n'est pas réputée pour son savoir-faire dans les montres.

Certes, la langue n'est pas la même entre ces trois cantons, la culture non plus, mais ce ne doit pas être un obstacle au développement.

Complémentarité dans le domaine de la santé

Dans le cadre du projet « santé de proximité », il est important de développer des liens entre le projet DayOne et le canton du Jura. Il y a des opportunités dans le rapprochement entre les industries pharmaceutiques bâloises et le système de soins/hôpitaux jurassiens. En collaboration avec cet écosystème, le Jura pourrait devenir une région modèle dans l'essor et la mise en place des traitements personnalisés, basés sur l'échange de données et l'utilisation de modèles de comportement.

Il est également possible, avec les compétences jurassiennes dans les micro-techniques et l'automatisme, de développer des projets très intéressants dans le domaine de la santé connectée.

Oser des nouvelles méthodes de travail, nouveaux outils (PME du futur)

Les entreprises jurassiennes sont en général très fortes, très innovantes dans leurs domaines de compétences comme le décolletage ou le fraisage par exemple. Mais l'entreprise, la PME peuvent également s'améliorer suivant d'autres axes. Actuellement, la digitalisation apporte des solutions dans

la fabrication, mais également dans l'organisation.

Le Lean, le Design Thinking permettent d'optimiser l'organisation et les processus des entreprises et les aident à rester compétitives, à être des entreprises du futur.

BaselArea.swiss souhaite pour le projet « PME du futur » et « Santé de proximité » travailler avec Creapole.

Digitalisation et industrie 4.0

Ensuite, les entreprises et les centres de recherche des trois cantons (BL, BS, JU) sont actifs dans ce que l'on appelle l'industrie 4.0, la digitalisation et la mise en réseau de l'industrie. C'est l'occasion de trouver de nouvelles compétences, de développer des partenariats et des projets, d'échanger des bonnes pratiques pour augmenter la productivité des entreprises. La collaboration est dans ce domaine essentielle.

Il est à souligner qu'il existe également des opportunités liées aux terrains pour de nouvelles implantations d'activités économiques. Bâle-ville n'a pratiquement pas de terrain disponible. Le canton du Jura dispose pour sa part de terrains à des coûts inférieurs à ceux de Bâle-Campagne.

Et enfin, le Jura peut jouer un rôle important de pont entre la Suisse alémanique et les cantons romands.

BaselArea.swiss vient de développer une nouvelle application professionnelle, « Connecting Innovators », pour favoriser les premiers contacts entre les acteurs industriels de recherche des trois cantons évoqués. Cette application a été lancée début avril 2018. Elle peut être téléchargée sur les stores.

<https://www.baselarea.swiss/fr/baselarea-swiss/channel/innovation-report/2018/04/Lancement-de-l-appli-Connecting-Innovators.html>